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(Comienza la sesión a las 9 horas y 20 minutos). 

Comparecencia, a instancia de la Junta de Portavoces, del presidente del Consejo Escolar de 

Navarra para explicar los datos referentes a las agresiones a docentes del capítulo de Salud 

Laboral del último informe sobre el sistema educativo de Navarra. 

SR. PRESIDENTE (Sr. Herrero Ibáñez): Buenos días. Tenemos un problema informático. Me pide 

el señor Etxarte que esperemos un poco. No obstante, si el señor García quiere utilizar su 

primer turno. Bien, primero, buenos días. Damos la bienvenida al Presidente del Consejo 

Escolar de Navarra agradeciéndole su presencia en esta sesión. Mientras van arreglando el 

sistema informático tiene la palabra el señor García por cinco minutos. 

SR. GARCÍA JIMÉNEZ: Muchas gracias, Presidente. En primer lugar, agradecemos, cómo no, la 

presencia del Presidente del Consejo Escolar de Navarra, señor Etxarte, para explicar lo 

aparecido en los medios de comunicación, según un informe del propio Consejo Escolar, en el 

que básicamente se hablaba del aumento de las agresiones en las aulas de nuestra 

Comunidad. El hecho de leer titulares como que los docentes han sufrido un mayor número de 

agresiones y se han duplicado en el último año, la verdad que no es nada positivo para la 

educación de nuestra Comunidad. No creo que sea un problema de lo que es posiblemente la 

labor sino también del conjunto de la propia sociedad y creo que es ahí donde debemos 

incidir. Insisto en que el número de agresiones, el tipo de agresión, también la persona que 

sufre, en este caso las mujeres profesoras son las que más agresiones sufren y creo que se ven 

ahí en una situación difícil. Creo que, según la denuncia de la mayoría de los sindicatos que 

también van a tener la posibilidad de hablar de esta cuestión, no se hace nada o no se hace 

todo lo que se debería o todo lo que estaría en poder de la Administración para solucionar esta 

cuestión. 

Ya lanzo una pregunta, que también es cierto que ha sido apoyada por gran parte de los 

sindicatos, sobre la ley de protección del profesorado, que entendemos que es una forma 

también de garantizar los derechos que estos mismos tienen, los profesores, en las aulas de 

nuestra Comunidad. La semana pasada se puso una serie de ejemplos de comunidades, 

principalmente gobernadas por el Partido Popular que tenían y tienen ley de protección del 

profesorado, en las que, efectivamente, el número de agresiones se ha visto reducido de una 

manera considerable. Se hablaba de Murcia, Madrid y Galicia. Si tenemos en cuenta el punto 

de partida desde cuándo se pone en marcha dicha ley, se ve que en algunos casos se han visto 

reducidas las agresiones hasta en un 12,3 por ciento. Insisto, es considerable e importante ese 

porcentaje y me gustaría saber cuál es la opinión en este caso del Presidente del Consejo. 

Muchas gracias. 

SR. PRESIDENTE (Sr. Herrero Ibáñez): Muchas gracias, señor García. ¿Podemos empezar? 

¿Esperamos? Esperamos unos minutos (PAUSA). Dispone de veinte minutos para hacer su 

exposición. 

PRESIDENTE DEL CONSEJO ESCOLAR DE NAVARRA (Sr. Etxarte Berezibar): En primer lugar, egun 

on, buenos días. Siento este arranque que nos va a impedir ver algunas de las cuestiones que 

estaban previstas en la presentación. Así que, en fin, una parte intentaré improvisar si puedo 

con eficacia. 
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Primera cuestión que creo que es interesante, simplemente para que entiendan la posición de 

quien les va a hacer esta breve comunicación sobre el tema que se plantea (NO HAY SONIDO) 

…ha habido una dinámica muy distinta a la que era tradicional hasta 2015. Y todos los años se 

pone en marcha una Comisión de Evaluación con vocales del Consejo Escolar de Navarra y con 

personas expertas externas para que evalúen y hagan propuestas de modificación del informe. 

Dicho esto, el 27 de junio, en el Pleno del Consejo Escolar de Navarra que se celebró, se 

aprobó el dictamen que elaboró esa Comisión, en la cual se establecían los rasgos del informe 

para 2017-2018, de la misma manera que ocurrió algo similar con el informe 2016-2017. El 

índice literal de ese informe, que insisto se aprobó en el Pleno del Consejo Escolar de Navarra, 

es el que tienen delante. Y en su epígrafe segundo habla de la estructura del documento ISEN, 

y en el tercero, cuestiones específicas. Como ven, es básicamente un documento de gestión 

que lo que pretende es aclarar y acordar de qué habla el informe, de qué características se va a 

hacer eco y, sobre todo, cuál va a ser la dinámica de trabajo de gestión y después de 

elaboración por parte de todos los vocales que evidentemente participan en el mismo. 

Tengo que decir con claridad que el tema de violencia dirigida hacia el profesorado de una 

manera específica no está ni ha estado nunca en los informes del sistema educativo navarro. 

Eso no obsta para que evidentemente en el informe del año que viene, cuando se ponga en 

marcha la comisión de análisis y evaluación del informe, que lo haremos como todos los años 

después de la presentación ante todos ustedes, allá por finales de enero o principios de 

febrero, no considere la Comisión que sea conveniente y necesario. Y si es así, evidentemente 

incluiremos ese epígrafe. Hago esta observación simplemente para que se entienda el 

contexto en el cual puede intervenir. Porque, en realidad, en el informe sí que hay información 

sobre violencia y violencias afectando a la convivencia, pero dependiendo de la sección de 

convivencia, y no de todo este capítulo más específico de violencias explícitas hacia el 

profesorado. Lo cual me lleva a hacer una intervención que, como van a poder comprobar, lo 

que intenta es ponernos en un nivel de análisis distinto, que yo entiendo que es útil y más 

comprensivo. Conclusión: ni en el informe de 2016-2017 ni en el que estamos terminando de 

elaborar en borradores estos últimos días y que presentaremos al Pleno al final de este mes 

habrá un epígrafe específico sobre este tema. Insisto, porque su momento nadie lo considero 

pertinente, y además se entendió que era preferible tratarlo desde convivencia. Insisto, esto 

simplemente es una acotación para entender el punto de vista de la intervención por mi parte. 

Insisto también en que me parece que si esa comisión que se pondrá en marcha entiende 

pertinente tratar este tema con profundidad, evidentemente, lo tendremos que hacer y lo 

haremos con todo rigor. Pero también es cierto que en comparecencias anteriores en 

respuestas a preguntas parlamentarias se ha tratado este tema con suficiente detalle y 

evidentemente no voy a replicar en primer lugar lo que directamente no gestiono ni conozco. 

Sí lo conozco, al igual que los que se encuentran aquí, a través de los servicios del 

Departamento de Educación y con la información que han proporcionado. En cualquier caso, el 

tema es tan importante que, si me lo permiten, voy a hacer una introducción breve y mirando 

el reloj intentaré no sobrepasarme en el mismo. 

Cuestión muy clara y es lo que comentamos ahí, el fenómeno de la agresividad, y yo creo que 

es lo primero que hay que decir, no es un fenómeno específico del ámbito educativo. Y esta 

observación es absolutamente pertinente. Y además, esto es también importantísimo, es un 
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problema multifactorial. Por ello, no es posible dar una respuesta única a todos los temas de 

prevención y control. 

Segunda observación. La profesión docente, y esto es algo que es muy evidente, tiene muchas 

fuentes de tensión. Y eso quienes somos docentes y quienes comparten comunidades 

educativas lo saben muy bien. Muchas fuentes de tensión porque hay que reconocer que el 

alumnado solamente es una parte de las fuentes de tensión de la profesión docente, y otras 

muchas provienen de la propia Administración, que es una fuente de tensión, esto no hay que 

olvidarlo nunca, de las estructuras de los propios centros y evidentemente de las familias. Con 

lo cual, cualquier posición que aborde el tema de convivencia y violencia tiene que adoptar 

una posición realmente integrada en su análisis. 

Siguiente consideración que yo creo que es evidente también. La escasa autoridad del 

profesorado y el insuficiente reconocimiento de su labor por parte del alumnado y las familias 

es una evidencia. Y eso es una evidencia porque, como el propio Carlos David Andueza, que es 

un pedagogo muy reconocido, sostiene en una de sus últimas publicaciones, es un indicador 

negativo evidente de todo nuestro sistema educativo. Y esta situación requiere un esfuerzo 

por parte de todos los miembros de la comunidad educativa. De los educadores, para 

comunicar el conocimiento de una manera creativa, como luego plantearemos. De un 

conocimiento creativo y que además tenga significado, que se repercuta de esa manera en la 

motivación del alumnado, porque veremos que es también uno de los problemas implícitos en 

este tema, y que se convierte el cometido profesional además en la aportación de modelos de 

ciudadanía democráticos, tolerantes y vinculados a la autoridad moral. La autoridad moral no 

depende solo del colectivo, esto ya lo vamos a comentar. Y por eso, yo, en fin, vista la 

bibliografía muy amplia que existe sobre el tema, creo que si tenemos que hacer un stop en 

dos documentos que son referenciales y en los cuales en su momento también participó 

evidentemente la comunidad educativa de Navarra, tenemos que hablar del Observatorio 

Estatal de Convivencia Escolar, que es sin duda alguna el organismo que, por capacidad e 

interés, ha desarrollado los estudios más rigurosos sobre el tema. Yo quiero destacar del 

último estudio estatal sobre convivencia escolar, que lo dirigieron María José Díaz Agudo, 

Rosario Martínez Arias y Javier Martínez Navarro, con la colaboración de todas las 

comunidades autónomas, de expertos universitarios y expertas universitarias, de sindicatos, 

de asociaciones de padres y madres, etcétera. Hay rasgos de ese estudio que me parecen 

especialmente interesantes. Sobre algunos pasaremos de una manera breve, y sobre algunos 

otros nos detendremos. 

Algunas consideraciones de interés que aparecen en las conclusiones generales y que me 

parecen muy importantes. En primer lugar, la convivencia escolar en general es buena o muy 

buena en el sistema educativo. Esto es algo que hay que subrayar y que hay que decirlo con 

toda claridad. Esto es vivido de esa manera por los cuatro sectores que intervienen en este 

estudio de manera intensiva, que son: alumnado, familias, profesorado y equipos directivos. 

Que son las cuatro fuentes que alguna manera nutren de información a este estudio que, 

insisto, es un estudio muy exhaustivo y muy complejo. 

Segunda observación general que hacen en las conclusiones. La violencia existente en el resto 

de la sociedad también se expresa en la escuela. El hecho de que estos problemas sean muy 
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minoritarios, como se detecta en este estudio, eso no significa ni mucho menos que tengamos 

que restarles ni gravedad ni importancia. Pero la realidad también es que la escuela es parte su 

contexto de formas muy diversas, pero esa violencia externa evidente también es parte del 

contexto escolar. 

En tercer lugar, y también es una observación clarísima que afecta a todos los sectores 

educativos, a todos, absolutamente a todos, desde la Administración y sindicatos, etcétera, 

hay una percepción clara de que la escuela se ha puesto en marcha para mejorar la 

convivencia. Esto yo creo que es una constatación clarísima. La cuestión está en que esa 

dinámica llegue a todos los centros, a todos los docentes, a todas las familias, a todo el 

alumnado y, evidentemente, a todos los agentes estructurales, como son las administraciones, 

los sindicatos y demás. 

Dicho esto, que son las tres conclusiones generales, rápidamente, ¿qué rasgos analiza como 

relevantes en la calidad de la convivencia? En primer lugar, habla de que las principales 

fuentes de apoyo y las relaciones más distantes son un factor central en la convivencia. Y dice 

que las principales fuentes de apoyo son siempre aquellas más próximas. Eso significa que, en 

general, aquellos sectores que se vinculan de una manera más próxima, de una manera 

permanente, tienen mejores niveles de convivencia que aquellos que no se encuentran. Y esa 

es una llamada de atención clara, por ejemplo, y es uno de los temas que se citan en el 

informe, y es que el personal no docente que trabaja en los centros no tiene el nivel de 

vinculación deseable con los docentes, ni con los alumnos y alumnas. Esta es una línea de 

trabajo importantísima porque hay un alto nivel de conflictividad que si no se reconsidera, 

digamos que se quedaría ahí. 

Siguiente cuestión, el compromiso con el centro es obvio por parte de los cuatro colectivos. 

Insisto, alumnado, profesorado, equipos directivos y equipos de orientación. Y ese 

compromiso es indiscutible, para empezar por parte del propio alumnado, y de una manera 

muy clara. Venir al centro enseña cosas que pueden ser útiles en un trabajo, esta es una 

afirmación que comparte casi el 89 por ciento del alumnado. Estamos hablando de secundaria, 

y yo creo que es un porcentaje altísimo por encima de otras quizás percepciones. 

La calidad de las relaciones entre los estudiantes y las oportunidades para la amistad son 

enormes. Un factor importantísimo. Este es muy relevante porque son muy pocos los que 

dicen que no tienen ningún amigo o amiga, un 1,2 por ciento. Y sin embargo, el 82 por ciento 

reconoce que tienen más de cuatro amigos o amigas en un centro. Esto para la convivencia, 

para la detección de problemas vinculados a violencia y su erradicación es un tema, como 

veremos al final, imprescindible. 

La calidad de la relación entre profesorado y alumnado en general se valora de una manera 

muy elevada. Aquí entramos en una discusión yo creo que importantísima sobre los conceptos 

de autoridad, que sin duda alguna están ahí pendientes. Pero ese concepto de autoridad 

vinculado al liderazgo moral y ético de los docentes es valorado de una manera muy positiva 

para empezar por los propios alumnos y alumnas que entienden que, en general, y con niveles 

altísimos, tienen un nivel de referencia muy positivo en sus docentes. 



D.S. Comisión de Educación   Núm. 80 / 9 de octubre de 2018 

 

6 
 

La calidad de la relación entre los docentes, que es otro factor importantísimo, es muy alta. Y 

se basa siempre en las buenas relaciones profesionales. El 83 por ciento del profesorado dice 

contar con ayuda de sus compañeros y compañeras en las situaciones de peligro, de 

inseguridad o de duda. Y este yo creo que es un porcentaje muy alto a nivel profesional. Sería 

preferible que fuera mucho más. Como contraposición a este dato, un 6,8 por ciento del 

profesorado dice que se enfrenta a graves problemas sin ayuda de compañeros y compañeras. 

Y esto está claro que es un tema muy preocupante y que deberíamos focalizar. 

Bien, tema siguiente, central. El centro educativo es una comunidad y así es vivido de una 

manera absolutamente mayoritaria por todos los sectores que intervienen en este análisis. 

Y el último factor que se analiza es la relación de las familias con la escuela. En estos últimos 

años, como bien saben, es un tema absolutamente central en todas las políticas educativas la 

relevancia de las familias y el entender que construir comunidades educativas es 

imprescindible y que eso pasa por un trabajo desde el respeto y la colaboración con las 

familias. Esa relación se valora como muy alta, alta o muy alta, incluso por los propios alumnos 

y alumnas, que lo sitúan en un nivel del 80 por ciento. 

Vistos los factores, brevemente, obstáculos para la convivencia. Un tema central, la falta de 

disciplina y de implicación de las familias. Hay una percepción muy clara de que estos 

obstáculos son vividos por el profesorado, los equipos directivos, los equipos de orientación y 

también por el alumnado de una manera muy clara. Es generalizada esa sensación de que gran 

parte de los conflictos de convivencia no se generan ni se gestionan en la escuela, pero está 

claro que se expresan en la escuela de una u otra manera. Este es un tema que tiene que ver 

con hechos obvios como todos los cambios de estructura económica, relacional en el contexto 

de las familias, en fin, toda una serie de cuestiones vinculadas a los cambios en los valores 

sociales, personales. Es un tema que nos daría, como comprenderán, tiempo para tratar con 

mucha extensión. 

Siguiente observación muy relevante. La ineficacia educativa de las sanciones empleadas para 

corregir las transgresiones. Esta es una opinión absolutamente abrumadora para empezar en 

el colectivo docente, pero también entre el alumnado. Es decir, que en una inmensa mayoría, 

la comunidad educativa entiende que el sistema actual utilizado y más rutinario que tiene que 

ver con sanciones es absolutamente ineficaz. Así que esto nos tendrá que llevar a una 

reflexión, porque si es ineficaz no parece, en fin, muy inteligente seguir insistiendo en prácticas 

que no son eficaces. 

Siguiente consideración muy relevante. Y es que las TIC están siendo en este momento un 

elemento central en la multiplicación de las agresiones de todo tipo, porque no hay que 

olvidar que la mayor parte de las agresiones son verbales. Son verbales, tienen que ver con 

canales de comunicación y son mucho menores aquellas que tienen un contenido físico. 

Quiero decir también, y esta es una observación muy interesante, que la inmensa mayoría del 

alumnado interviene para detener las violencias. Es decir, que hay una posición activa muy 

clara del alumnado que rompe con aquel esquema tradicional que los que tenemos años 

hemos conocido, que nos llevó a entender que siempre había que reaccionar a la violencia. 

Fuera cual fuera, uno no podía dejar de ser violento. Y mucho más en el contexto de una 

sociedad como la que algunos hemos conocido en nuestra infancia y que era tan masculina, en 
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la cual se entendía que ningún hombre podía quedarse atrás en una situación de violencia. 

Pues, bien, hay que afirmar también con mucha claridad que una inmensa mayoría de los 

chicos jóvenes entienden que hay que hacer frente a las situaciones de violencia y que lo 

tienen que hacer de una manera personal. 

Un tema de importantísimo es cómo se construye la victimización y cómo se trabajan los 

temas de diversidad, porque veremos que una parte de la violencia está vinculada con la 

percepción de la diferencia y una percepción, digamos, no comprensiva de la diferencia sino 

punitiva. 

Los temas de acoso y género también están presentes. Se detectan ahí, aparecen. Hay que 

decir que el estudio hace hincapié en hechos conocidos y es que, a nivel numérico, son 

mayores los acosadores hombres que mujeres, en todas estas edades en las que las víctimas 

son mayoritariamente, como es sabido, mujeres y no hombres. Eso se dispara cuando los 

niveles de edad cambian y hay personas mayores que otras en el mismo grupo. 

Quiero decir también que la situación de conflicto más generalizada en las aulas es la 

disrupción. El comportamiento disruptivo, aquello de romper el orden de la actividad que se 

está desarrollando. Y es vivido, digamos, de una manera mucho más rigurosa y problemática 

por parte de los docentes que por parte del alumnado, que no le concede apenas importancia 

en el estudio, lo cual también nos podría llevar a otros niveles de reflexión. 

Las agresiones en esa interacción del alumnado con el profesorado hay que decir que también 

están tipificadas de la misma manera que está analizado con mucho detalle cómo es el 

alumnado, el perfil del alumnado que participa en las agresiones. Se confiesa como haber 

participado alguna vez en algún tipo de agresión un número muy reducido de alumnos, 

básicamente hombres, pero en cualquier caso, y si luego les parece interesante, entraremos 

en algunos detalles sobre los perfiles, pero son siempre perfiles de diversidad, de complejidad, 

de fracaso escolar, de rupturas familiares. Quiero decir que estamos ante una fotografía 

bastante definida. 

La justificación reactiva entre el alumnado, aquello de dar por buena la respuesta violenta a 

una acción supuestamente violenta, fuera verbal o fuera física, cae de una manera 

abrumadora en todos los estudios un año tras otro. Es decir, que esa justificación hoy en día es 

menos compartida por básicamente el alumnado, que es lo que nos importa. 

Los temas de racismo e intolerancia aparecen también de una manera muy clara. Se apunta 

que, en general, el alumnado, de una manera abrumadora, no tiene conductas racistas ni 

intolerantes, excepto en planteamientos vinculados a tres colectivos. Y hay que decirlo: uno, el 

pueblo gitano, otro, la migración de origen marroquí y en tercer lugar, aunque no creo que 

este sea el caso de la Comunidad de Navarra, pienso, el pueblo judío. Son los tres factores que 

aparecen de una manera muy destacada como receptores de conductas de intolerancia y de 

racismo. 

Está claro que todo el mundo participa de una idea clara y es que construir la convivencia hay 

que hacerlo desde todos los contextos y desde todas las situaciones. Es decir, hay que olvidar 

esa percepción de que los temas de convivencia y violencia hay que abordarlos de una manera 
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esporádica, de una manera aislada. En el contexto del currículum tiene que ser algo que 

atraviese todas las situaciones de convivencia dentro del sistema educativo. Y desde ahí 

también se plantea la necesidad de incrementar la capacidad del alumnado para escuchar y 

esforzarse. Luego veremos por qué. 

De la misma manera que se plantea que hay que habilitar a todos los alumnos y alumnas en 

determinadas capacidades que francamente se reconocen en el estudio como poco 

desarrolladas. Una que tiene que ver con la gestión democrática de los conflictos, y otra en ese 

contexto del uso de tecnologías de comunicación. 

A partir de aquí, ¿qué hay que mejorar en los centros? Todos los centros destacan lo siguiente. 

En primer lugar, hacen falta más recursos humanos, y más recursos humanos especializados en 

muchos otros casos, pero en muchos otros casos, cuando se habla de más recursos humanos, 

se está hablando de que participen más alumnos y alumnas en la resolución de conflictos, 

porque, en ocasiones, hay magníficas prácticas que tienen que ver, por ejemplo, con la 

creación de comisiones de convivencia en centros escolares que terminan al final, digamos 

que, entre comillas, entiéndase, profesionalizando a determinados alumnos y alumnas y 

convirtiéndolos en magníficos gestores de conflictos en situaciones de conflictividad, valga la 

redundancia, pero que ese conocimiento no es universalizado a todo el resto de alumnos y 

alumnas. Entonces, hay que entender esto de una manera muy amplia. 

Siguiente cuestión. La formación del profesorado sobre cómo mejorar la convivencia es 

imprescindible. Los docentes, como otras muchas cosas, tenemos que aprender a gestionar 

mejor las situaciones de convivencia, y eso quiere decir formación. Hay que establecer equipos 

de mediación y de resolución de conflictos a múltiples niveles. El conflicto ya no es nunca, y 

debe ser entendido así, como un conflicto entre alumno suelto y docente suelto, o alumno 

suelto con alumno suelto, alumnos o alumnas. Hay que entenderlo en todo su contexto de 

amplitud y todos esos agentes deben intervenir. Eso significa que debe prevalecer una mayor 

coordinación entre todos los equipos. Son conclusiones, insisto, que son absolutamente 

compartidas por los cuatro sectores educativos que antes comentaba. 

Hay que crear equipos de alumnos y alumnas que mejoren el nivel de convivencia. Es decir, 

hay que adiestrar de una manera universal a todos los niños y niñas, y no solamente en las 

etapas vinculadas a la secundaria, sino desde la entrada en el propio sistema educativo. Y 

desarrollar además programas de prevención de violencia y de mejora de la convivencia. 

Dicho todo esto, y termino, el propio plan establece dos cuestiones que me parecen muy 

interesantes. El propio estudio, perdón. En un plan que se desarrolla de una manera posterior 

a este estudio y que intenta, después de realizar ese diagnóstico, insisto que me parece 

magnífico y el más completo de los que podemos disponer en este momento para analizar el 

sistema educativo con los temas de convivencia y violencia, al final voy a destacar 

simplemente dos cuestiones de ese plan. En primer lugar, los siete ejes sobre los que piensa 

que tienen que articularse los planes de convivencia escolar, cualquier intervención que tenga 

que ver con la mejora de la convivencia y la reducción de situaciones de violencia. A mí me 

parecen perfectamente aceptables y de gran calidad. Uno, la educación tiene que ser inclusiva. 

En segundo lugar, tiene que participar toda la comunidad educativa. En tercer lugar, hay que 

vincular el aprendizaje y la convivencia. Es decir, los aprendizajes no tienen que generar 
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aburrimiento, desinterés, tedio por parte de los alumnos. Tienen que ser realmente 

significativos y relevantes para ellos. En cuarto lugar, hay que educar los sentimientos y la 

amistad. Hemos dicho antes que la cuestión central para que haya climas de convivencia 

positivos, entre otras cuestiones, es que las redes de amistad sean lo más amplias y 

transversales posibles. Hay que socializar preventivamente la violencia de género. Es decir, hay 

que tratarla de una manera sistemática, porque, de lo contrario, no se reduce. Hay que 

adoptar planes específicos para tratar los temas de una manera preventiva, de la misma 

manera que deben abordarse desde la primera infancia. Antes entendíamos que los temas de 

violencia parecían estar reducidos en la educación secundaria y hoy en día no podemos 

afirmar eso, ni mucho menos. Porque los temas de violencia están también en el hogar y 

también con niños y niñas y se están produciendo desde la primera infancia. Y, por último, la 

atención y el cuidado del uso de tecnologías de la información y la comunicación que, insisto, 

se han convertido en un elemento en muchas ocasiones multiplicador de estas situaciones de 

ruptura de convivencia y de violencia.  

Y con todo ello, formula estos siete objetivos, y ahora sí termino, con su permiso. Asegurar la 

inclusión de todo el alumnado en los centros educativos. Ampliar y fortalecer la participación 

de las familias y la comunidad en las escuelas, importantísimo. Desarrollar procesos integrales 

de educación de los sentimientos y las emociones. Asegurar la incorporación de las temáticas 

relacionadas con la convivencia escolar en la formación inicial y permanente del profesorado, 

es otro de los grandes vacíos que tenemos. Asegurar el trabajo de prevención de la violencia 

desde la primera infancia. Desarrollar actuaciones de socialización preventiva de la violencia 

de género. Y, por último, garantizar que la mejora de la convivencia se traslade a todos los 

espacios de escolarización, pero también de asociación. No solo estamos hablando de la 

escuela, estamos hablando de todos los contextos sociales en los que hay vida social y, por 

supuesto, con toda esa llamada permanente a los usos racionales y constructivos de las TIC. 

Pido disculpas por los minutos de cortesía. 

SR. PRESIDENTE (Sr. Herrero Ibáñez): Muchas gracias, señor Etxarte. Tiene la palabra el señor 

García durante cinco minutos. 

SR. GARCÍA JIMÉNEZ: Muchísimas gracias, presidente. Quiero agradecer también las palabras y 

las explicaciones dadas por el señor Etxarte. Además, era la petición que hace el Partido 

Popular. Y efectivamente, como se ha visto, se viene a ver lo que ya hemos conocido y lo que 

ya sabemos, el aumento de las agresiones en las aulas, que va también relacionado con el 

aumento de las bajas de los docentes. Y hacía referencia, yo creo que es un dato muy 

significativo, a la procedencia de esas agresiones, que puede venir de la propia Administración, 

puede venir de la familia, puede venir también del propio alumno. Y yo quiero destacar, y así lo 

hacen los datos, que ese 77 por ciento de los 178 casos de agresión vienen derivados del 

propio alumno y un 15 por ciento de las familias. Y ahí es donde quizás, creo, que debería 

haber una mayor implicación por parte del Gobierno. Y lo que vemos es casi una inacción y casi 

no reconocer un problema más que evidente y denunciado por todos los sindicatos y al que 

también se hace referencia en el último informe. Ese número de bajas, que como digo, viene 

acompañado por todo lo que es el aumento de las agresiones en las aulas de nuestra 

Comunidad. 
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Y ha dicho cuatro pilares, entiendo yo así, básicos del porqué de dichas agresiones. Y voy a 

hacer referencia a ellos porque hablaba de la falta de autoridad y reconocimiento de la labor, 

ya no solo de las familias o del alumnado, sino también de la propia Administración. Porque 

nada hace o ningún medio pone para darle no esa autoridad, sino ese reconocimiento que se 

merecen los profesores dentro del aula. Porque, bueno, ha habido aquí oportunidad, como 

digo, de aprobar una ley, nosotros planteábamos como autoridad del profesorado con 

posibilidad de hacer cualquier tipo de cambio y, sobre todo, a lo que es la protección del 

profesorado, y fue rechazada por gran parte de los grupos. Pero sí que comentaron o 

plantearon la necesidad de hacer algún tipo de modificación al respecto. Bien, a día de hoy 

poco o nada se ha hecho en esta cuestión. Como digo, falta de autoridad y reconocimiento. 

Falta de disciplina e implicación de la familia, algo que también viene defendiendo el Partido 

Popular como eje vertebrador de la sociedad y la educación familiar que debe existir. Ineficacia 

educativa en las sanciones empleadas. Y la regulación, digámoslo así, de las nuevas tecnologías 

en el uso del aula como nueva forma de agresión. Y estos cuatro aspectos que entendemos 

que son importantísimos estaban, como digo, regulados dentro de la propia ley que nosotros 

planteábamos en este Parlamento, y que ya lo hemos hecho, y hemos hecho también 

diferentes reuniones con diferentes sindicatos para exponer el nuevo proyecto de ley que 

queremos presentar en este Parlamento y que esperemos que cuente con el apoyo de la 

mayoría de los grupos para trabajar en una comisión básicamente con el objetivo común, que 

creo que debe ser compartido por todos, que es proteger la importantísima labor que hacen 

los profesores en las aulas. Yo creo que básicamente, y como objetivo, debe ser compartido 

por todos. 

Y, bueno, ¿cuál es el resultado de estos informes, de estos datos, alarmantes desde nuestro 

punto de vista? Que el Gobierno de Navarra, como digo, no actúa, no hace nada más allá de 

enviar un protocolo con una serie de modificaciones con respecto a años anteriores. Insisto, el 

problema no lo plantea de frente, no trabaja y no ataja a través de una serie de medidas que 

debería poner en marcha. Nosotros vamos a insistir en esta línea, en trabajar a poder ser con 

todos los grupos. Ya no solo porque entendamos que es una ley presentada por el Partido 

Popular, sino porque es una ley en la que lo que se pretende, y que yo creo que es conveniente 

que algunos portavoces lo asimilen, es proteger la importantísima labor que tienen los 

profesionales de la educación. 

Tener que leer que casi ha habido un aumento del 800 por cien de las agresiones, haciendo esa 

comparativa, que se ve aumentado con la inacción, yo creo que no es algo positivo para la 

labor, para el reconocimiento de esa labor, sino todo lo contrario. Porque si un profesor no ve 

que tiene esa protección por parte de la Administración, pues evidentemente repercute en la 

calidad de la enseñanza. Eso está claro. Yo creo que ahí es la insistencia que debe existir por 

parte del propio Gobierno de Navarra. 

Quiero añadir dos cuestiones básicas con respecto a las medidas planteadas por los diferentes 

sindicatos. Yo creo que es conveniente recordar que la primera de ellas es esa ley que requiere 

nuestra Comunidad, y que, bueno, tenemos un espejo donde mirar, que es Murcia, Madrid, 

Galicia y otras muchas comunidades que me consta que van a poner en marcha, alguna de 

ellas, por cierto, del Partido Socialista. Yo creo que es ahí el punto común donde debemos 

empezar a trabajar, sobre todo viendo los excelentes resultados que está teniendo esta ley. 
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Otras cuestiones, entiendo que los grupos que sustentan al Gobierno, como el discurso va a 

ser similar al que hemos visto hoy, en las explicaciones y en su intervención hemos visto lo que 

ya veníamos denunciando, lo que le habíamos puesto encima de la mesa en reiteradas 

ocasiones, y efectivamente, con su informe, con su presencia aquí, da relevancia a lo que ya 

veníamos denunciando, en este caso, por parte del Partido Popular. 

Quiero agradecer sus palabras, y yo, en esta cuestión, como digo, el hecho de que hoy se 

reafirme la necesidad de trabajar de manera conjunta en todo aquello que es la labor, la 

importantísima labor que desarrollan los docentes en nuestra Comunidad, es un buen punto 

de partida que creo que es, insisto, un objetivo común, o debería ser, de todos los presentes 

en esta Comisión para poner en marcha y de verdad medidas eficaces y que el Gobierno se 

active porque está, como digo, no enfrentándose a los problemas. Y sería un buen punto de 

partida para trabajar de manera conjunta y reducir las agresiones a docentes en nuestra 

Comunidad. Muchas gracias. 

SR. PRESIDENTE (Sr. Herrero Ibáñez): Gracias, señor García, dispone de tres minutos más, si 

quiere, porque le he dicho cinco minutos, pero son diez. Bien, gracias. Me he equivocado yo, le 

he dicho cinco minutos, pero eran diez. De acuerdo. Tiene la palabra por el grupo de UPN el 

señor Catalán, quien dispone de diez minutos. 

SR. CATALÁN HIGUERAS: Muchas gracias, presidente. Cómo no, quiero agradecer la presencia 

y la información facilitada por el presidente del Consejo Escolar de Navarra de la Junta 

Superior de Educación porque siempre enriquece en las cuestiones que afectan realmente al 

sistema educativo navarro. Por lo tanto, tenemos que darle una vez más las gracias. Yo creo 

que hay dos cuestiones fundamentales y que hacía hincapié el propio presidente en su 

intervención, y que vienen a ratificar lo que nosotros hemos venido defendiendo. 

Fundamentalmente la participación de toda la comunidad educativa, de toda la comunidad 

educativa. A mí me ha llamado poderosamente la atención los términos que usted utilizaba de 

relevancia de las familias. Evidentemente, eso es lo que nosotros estamos demandando, lo que 

nosotros estamos exigiendo al Gobierno de Navarra. Que ante esta situación no se ponga de 

lado. Y que en este caso concreto, independientemente de que, como decía usted, la 

convivencia en general en los centros puede ser considerada como buena, pues 

evidentemente hay casos desagradables que se producen día a día y que hay que afrontarlos 

con realismo, con dinamismo, y sobre todo teniendo en cuenta que toda la comunidad 

educativa está implicada. Y de manera especial, nosotros lo hemos venido defendiendo así en 

diferentes iniciativas y hoy nos agrada que usted ratifique nuestra postura, con la participación 

de las familias también. Los docentes, los equipos directivos, los alumnos, las Administraciones 

Públicas, que creo que es muy importante, porque ahí también hay un colectivo en el que los 

trabajadores sociales tienen mucho que hacer, colectivos determinados. Y en esa línea, a 

nosotros nos congratula que hoy venga a darnos la razón. 

Y, por lo tanto, en esta dinámica ¿qué es lo que debería hacer el Gobierno y qué no está 

haciendo? Pues fundamentalmente una vez que tiene todos los datos y todos los análisis, el 

Gobierno lo que tiene que hacer es sentarse en una mesa con todos los agentes implicados en 

de la comunidad educativa, puede ser perfectamente incluso el Consejo Escolar o la Junta 

Superior de Educación, donde están presentes todos, o una específica para ello, y abordar la 
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cuestión. Es decir, estas son las medidas puntuales que, si tenemos en cuenta la normativa 

actual, tanto el Decreto Foral 47/2010, como la Orden Foral 204/2010, de convivencia en los 

centros y derechos y deberes del alumnado, tienen que actuarse y tienen que actualizarse o 

modificarse. Lo que no es normal, y eso es el departamento lo que debiera tener en cuenta, es 

que ante situaciones iguales, no se pueden tener respuestas diferentes por parte de los 

equipos directivos o de los directores de los centros. Eso no es normal. Y eso es lo que debiera 

haber, y por eso también usted lo ha dicho, una coordinación, y que el departamento no deje 

única y exclusivamente la responsabilidad en los centros educativos y él ponerse de lado. Que 

no. Que el departamento tiene que liderar también esta cuestión. Tanto en las agresiones a 

docentes, como el acoso escolar, como el resto de cuestiones que condicionan la convivencia 

en los centros. Y eso es clarísimo. 

Porque es que además, y lo dijimos en su primera comparecencia, al docente se le está 

sometiendo a una tensión. Y usted decía que son muchas fuentes de tensión: alumnado, 

Administración, centros y familias. Y nosotros vimos también cómo, por ejemplo, en el tema 

de las bajas, se habían disparado en el curso 2015-2016. Y en 2016-2017 habían disminuido 

algo, pero eran superiores a los cursos anteriores y eso era preocupante, y con usted lo 

hablamos. La referencia del propio consejero en su día, del señor Mendoza, y la señora Solana, 

estos son los recortes. Bueno, pues los recortes que ustedes han mantenido también y durante 

más tiempo en esta legislatura, puede ser. Pero es que es muy llamativo ver esa evolución de 

las bajas que se han producido. E incluso también cómo se puede ver que se produce ese 

incremento de bajas y sin embargo las sustituciones son menores con personal contratado. 

¿Qué quiere decir esto? Que la situación de baja tiene unas características específicas que se 

debieran analizar convenientemente. Incluso ocurre también en las etapas de primaria, 

secundaria y personal no docente. Y llama poderosamente la atención, por ejemplo, los meses 

de marzo, abril, mayo y junio donde se incrementan considerablemente las bajas médicas en 

primaria. Por ejemplo, del curso 2015-2016 a 2016-2017 son prácticamente las mismas. Sin 

embargo, en secundaria no. Y uno puede pensar que podrían ser las oposiciones, pero no. 

Tampoco encaja o explicaría convenientemente esta situación. Y digo lo de las bajas, porque 

creo sinceramente que van a representar o evidencian la convivencia que se da en los centros 

educativos. En algunos centros educativos, como diría el portavoz del Partido Socialista, sería 

interesante conocer cuál es el nivel de bajas, fundamentalmente por la tensión a la que se está 

sometiendo al docente. 

Y, por lo tanto, en esa línea nosotros consideramos también que la sociedad debe reconocer el 

trabajo que se realiza por parte de los docentes. Por eso nosotros hemos hecho muchísimo 

hincapié en que se realizase una campaña institucional de reconocimiento de la labor del 

docente, para que la sociedad lo sepa. Y eso es algo que el departamento está dilatando en 

exceso. Y eso creemos que es negativo. 

Y, por otro lado, volvemos a insistir en la participación de las familias. Es fundamental. Es un 

agente fundamental. No se educa solo a los jóvenes en la escuela, se les educa también en 

casa. Por lo tanto, el departamento lo que está haciendo durante esta legislatura es obviar a 

las familias. No está reuniendo a la Mesa de Padres y Madres, solamente la ha reunido una vez 

en toda la legislatura. Eso no es normal, que no se tenga en cuenta. Incluso en algunos centros 

concretos se está legislando en contra del criterio de los propios equipos directivos y de las 
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propias familias. Por lo tanto, el departamento no puede obviar y no puede olvidar el 

importante papel que tienen las familias en la educación de sus hijos. 

Y, por otro lado, también tiene que dar no solamente con ejemplos y con teoría, sino también 

con práctica a la hora de reconocer el trabajo. No puede dejar a los docentes al pie de los 

caballos en situaciones como las que se van denunciando. Y, por lo tanto, tiene que ser y 

asumir más posibilidades y sobre todo más medidas que se puedan tomar para que esta 

situación no vaya en la línea que, en principio y temiéndonos mucho, puede seguir. 

Por cierto, una cosa es, y yo me alegro de que el Partido Popular empiece a rectificar, la 

autoridad que se quería con un proyecto de ley y otra cosa diferente es la protección del 

docente. Son dos cosas diferentes. Y, por lo tanto, en esa línea de mejorar las situaciones y las 

condiciones de los docentes, y sobre todo de mejorar la convivencia en los centros educativos, 

ahí nosotros estaremos también apoyando las medidas que se tengan que tomar. Y sobre todo 

para que el Gobierno de una vez por todas se ponga las pilas también en este tema. 

SR. PRESIDENTE (Sr. Herrero Ibáñez): Muchas gracias, señor Catalán. Tiene la palabra por el 

Grupo de Geroa Bai la señora Aranburu. 

SRA. ARANBURU BERGUA: Mila esker, presidente jauna. Egun on guztioi. Gracias por su 

comparecencia, señor Etxarte, presidente del Consejo Escolar de Navarra. Bien, las agresiones 

al personal docente y no docente qué duda cabe que constituyen un problema grave al que 

hay que dar solución. Y diría, quiero adelantar, que es la única afirmación en la que estamos 

acuerdo con los portavoces que me han precedido en el uso de la palabra, principalmente con 

el solicitante de esta comparecencia. A partir de ahí, tenemos más discrepancias que otra cosa. 

Para dar solución a este problema, como a cualquier otro, el primer paso es sin duda hacer un 

buen diagnóstico que ha de partir necesariamente de una cuantificación correcta de su 

magnitud. Por tanto, de unos datos reales y verdaderos. Y en esa línea nos llamó la atención la 

petición de comparecencia del presidente del Consejo Escolar, no por otra razón, sino porque 

estuvimos viendo el último informe del Consejo, el referido al curso 2016-2017, y apreciamos, 

como muy bien ha dicho su presidente, que en él no se recogen datos concretos acerca de 

cuántas agresiones se producen en el sistema educativo navarro. Sí se refiere, como se ha 

dicho, al número de bajas laborales que se produjeron en ese periodo, así como las causas de 

estas y los niveles en los que tuvieron lugar. Algún medio de comunicación también ha ido 

reproduciendo estos datos, y al igual que ha hecho el portavoz del Partido Popular ha 

establecido una relación directa, o casi directa, entre el número de bajas y el de agresiones. 

Desde luego para nosotros esa relación directa es inexistente. Pensamos, como ha dicho el 

señor Catalán, que habría que analizar convenientemente esa relación. Y desde luego hay 

cuestiones que llevan a pensar que esa relación es absurda. Por ejemplo, las bajas se dan 

preferentemente en unos meses, ¿se podría entonces deducir que las agresiones también se 

dan preferentemente en unos meses? Nos parece absurdo del todo. Y aparte de parecernos 

absurdo, nos preguntamos, y le preguntamos al portavoz del Partido Popular, con qué motivo 

y con qué interés hace esa relación directa entre bajas del profesorado de los centros 

escolares y las agresiones al personal docente y no docente. 
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Con respecto a los datos ya de Navarra y del curso pasado, según los aportados por el 

departamento, como se ha dicho en el último curso fueron 178 las agresiones externas que 

fueron notificadas a la sección de Prevención de Riesgos Laborales. De ellas, el 93 por ciento 

fueron agresiones a docentes. En función del género que recibe la agresión, que sufre la 

agresión, el 75 por ciento fueron agresiones dirigidas contra trabajadoras mujeres. El 77 por 

ciento fueron cometidas por el alumnado. Y en cuanto al sexo de quienes las cometieron, el 78 

por ciento fueron cometidas por varones. Y además de estos datos cuantitativos, nos parece 

importante también precisar un aspecto que aporta una información que consideramos 

significativa en este asunto, al menos en lo que se refiere a las agresiones físicas. Y es que con 

respecto a la tipología del alumnado agresor, como digo, en las agresiones físicas, según la 

información disponible, estas fueron cometidas mayoritariamente por alumnado 

diagnosticado con necesidades educativas especiales. Es decir, con alumnado que 

principalmente tiene algún problema de control de impulsos, porque padece ciertos trastornos 

de conducta o trastornos mentales, etcétera. Y con frecuencia, además, en un mismo centro 

educativo es un único alumno el causante de las numerosas agresiones registradas. Es decir, 

que si hablamos de 178 agresiones, si tomáramos los datos de personas, de alumnos o 

alumnas, preferentemente alumnos, como queda demostrado, que agreden, pues 

seguramente sería bastante bastante menor. Esto quizá nos parece que ayuda a tener una 

imagen más certera de la dimensión del problema. No estamos diciendo, por supuesto, que 

esto le quite gravedad, pero sí que nos sitúa un poco más en sus justos términos, en esos 

términos en los que, al parecer, algunos tienen mucho interés en sacarlos, exagerando o 

confundiendo. Y desde luego el departamento tampoco le quita gravedad. Sí se toma en serio 

el asunto. De inactividad, nada por parte del departamento. En esta línea, son muchas las 

medidas que ha implementado ya. Desde la dirección de recursos humanos del departamento, 

junto con el comité de seguridad de salud laboral y los sindicatos, llevan más de un año 

trabajando en esta cuestión. Han elaborado un documento del que ya hablamos aquí en otra 

ocasión, que hace un estudio en profundidad, el informe sobre las agresiones externas al 

personal docente y no docente del Departamento de Educación, y también ha calendarizado 

acciones para activar este tema, que sí, hasta esta legislatura, estaba más bien parado. 

Ha implementado una serie de medidas, como la coordinación del profesorado con 

responsables de prevención; la divulgación de la figura del delegado o delegada de prevención; 

las instrucciones para este curso 2017-2018 sobre la organización y funcionamiento de los 

centros; se hace referencia a las actuaciones a llevar a cabo por los centros educativos en el 

tema de las agresiones externas; se ha insistido en volver a dar difusión al protocolo de 

actuación ante agresiones externas al personal del Departamento de Educación, y se ha 

recordado a los equipos directivos la obligatoriedad de comunicar a la sección de prevención 

de riesgos laborales toda agresión externa. Además, se ofrece, tanto al personal docente como 

al no docente que ha sufrido una agresión, el apoyo psicológico y el asesoramiento jurídico 

que precisen, etcétera. Todas estas medidas son importantes o muy importantes, pero para 

nosotros diríamos que son medidas que, de alguna manera, van más dirigidas al síntoma, que 

son las agresiones a docentes y no docentes, pero que tendrían una eficacia muy limitada si no 

fueran acompañadas de otras actuaciones más profundas, más a largo plazo y que 

seguramente impliquen a más agentes, a todos los agentes educativos.  
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Y nos parece, hemos escuchado con interés el informe al que ha hecho referencia el 

presidente del Consejo Escolar, el elaborado por el Observatorio estatal sobre la convivencia 

en la educación secundaria obligatoria. Va camino un poco en esta línea, nos parece. Y 

decimos esto porque lo que nos parece fundamental es ir a las causas de las conductas 

agresivas y darles una solución integral, lo cual, por otra parte, como digo, está haciendo ya el 

Departamento de Educación. Así, de cara a los y las docentes, evidentemente esto pasa por 

prestigiar la labor de este colectivo. El departamento está trabajando en una campaña de 

sensibilización y reconocimiento del profesorado, pero sobre todo pensamos, y así se hace, 

que como se le prestigia y se le concede autoridad moral, decía el señor presidente, al 

profesorado, es cuando se le apoya en su tarea y se dignifican sus condiciones laborales. En 

este sentido, son también muchas las cosas que se han hecho ya, como la estabilidad que se ha 

otorgado a través de las OPE, el pagar las vacaciones al personal interino, la disminución de las 

ratios, de las horas lectivas, etcétera. 

Y de cara al alumnado, nos parece que las acciones que hay que llevar a cabo son las que se 

están haciendo por medio de programas, como el propio SKOLAE, que tendrá una parte 

importante en la solución a este problema si nos atenemos a los datos, por ejemplo, referidos 

al género, en cuanto a las personas agredidas y en cuanto a las personas que agreden, al 

género de las personas que agreden. O el programa Laguntza, en cuanto que trata no solo de 

acabar con las agresiones entre iguales, sino de promocionar, así lo entendemos, una cultura 

de no violencia, de hacer otro tipo de ciudadanos y ciudadanas que no tengan que recurrir a la 

violencia. Porque el objetivo no puede ser solo evitar determinados problemas, sino 

efectivamente caminar hacia una cultura de resolución de conflictos al margen de cualquier 

asomo de violencia y favorecer el respeto al otro, a la diferencia, etcétera. 

Por otro lado, y ya para finalizar, quiero insistir en que para nosotros, y ante propuestas de 

cualquier otro signo, como la ley que insistentemente proclaman y anuncian aquí diferentes 

partidos, la prioridad en esta cuestión debe ser siempre colocar lo educativo por encima de lo 

meramente punitivo. Por cierto, también el informe hace referencia a la ineficacia además de 

las medidas punitivas, no es que las veamos con mejores o peores ojos, que nos parezcan 

óptimas o no. Es que además son ineficaces. Así que para nosotros tendría que estar por 

encima de todo siempre lo educativo, ya que de educación hablamos. Al menos, si no 

queremos quedarnos en el síntoma, sino ir a atajar el problema desde su raíz. Mila esker. 

SR. PRESIDENTE (Sr. Herrero Ibáñez): Gracias, señora Aranburu. Tiene la palabra por EH Bildu la 

señora Aranoa. 

SRA. ARANOA ASTIGARRAGA: Mila esker, presidente jauna. Egun on guztioi. Ongi etorria izan 

zaitez, Etxarte jauna. Ha sido, como siempre, un placer escucharle. Ha sido una exposición 

impecable e implacable, muy buena. Me voy a quedar con alguna frase. La primera que me 

gustaría señalar sobre todas las cosas es que la percepción es que la convivencia en los centros 

educativos de Navarra es buena o muy buena. Y esto quiero subrayarlo para que no saquemos 

las cosas de quicio. Es verdad que hay agresiones a docentes y es verdad que ninguna agresión, 

por mínima que sea, aunque fuese una, podríamos subestimarla. Todo eso es verdad. Pero 

magnificar este tema tan sensible, tan preocupante, tan doloroso para la comunidad educativa 

de manera irresponsable con la intención de generar una alarma social que posibilite algún 
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tipo de rédito político nos parece inaceptable. Nos parece que va justamente en contra de ese 

liderazgo ético-moral que mencionábamos al hablar de los docentes. Además de eso, nosotros 

no creemos que las medidas punitivas sean la solución al problema de las agresiones. Como ha 

dicho mi compañera, estamos hablando de educación. Y en educación la prevención es básica 

e imprescindible. Ha dicho usted que la escuela se ha puesto en marcha, claro que sí. Se ha 

puesto en marcha ya hace años con este tema. La educación emocional viene siendo el 

departamento, el CAP, a lo largo de años y años ha dado formación en educación emocional a 

los docentes. Yo misma he participado en numerosos seminarios de este tema. Es básica. Es 

básica, la educación emocional y todas las medidas que se han puesto en marcha en los 

centros. Ya son muchos los centros de nuestra Comunidad que tienen una comisión de 

convivencia, con un responsable de convivencia docente en el centro. Creo, además de todo, 

de ese protocolo que se ha reactivado, con lo cual también es verdad que se multiplican las 

denuncias. No se multiplican las agresiones sino las denuncias, porque hay más facilidad. Pasa 

también un poco, en paralelo, como con la violencia de género. Y como decía, nosotros no 

consideramos, igual que ese informe, que las sanciones sean la manera eficaz de solucionar 

este problema tan serio y tan sensible. Tenemos que atajarlo educando con convivencia, 

educando en igualdad, educando en convivencia. En este sentido, el departamento se ha 

implicado y muy seriamente con este tema. Y la puesta en marcha de estos programas, que 

tanto parece que molesta escuchar al tripartito, es básico, porque es trabajar desde cero la 

convivencia, la igualdad y la coeducación. 

Pensamos que sí es verdad que hay que prestigiar la labor docente. Y como usted muy bien ha 

explicado no podemos añadir mucho más. No se prestigia con una ley. A partir de ahora saco 

una ley y mañana los docentes tienen autoridad y prestigio. Eso es muy simple. Las cosas se 

trabajan de otra manera. Aquí a golpe de ley es muy difícil solucionar nada. Entonces creemos 

que hay que prestigiarlo otorgándole unas condiciones laborales dignas que le quitó el 

gobierno anterior, con apoyo, con recursos y con otra serie de elementos externos que hay 

que cuidar, como muy bien ha incidido en el tema de las nuevas tecnologías. Es un tema que 

cuidar mucho, muchísimo. 

Bien, poco más voy a agregar. Creo que el punto de vista de EH Bildu con este tema ha 

quedado claro: prevención y educación contra medidas punitivas y sanciones. Si quiero 

terminar felicitando al señor Etxarte porque la verdad es que el Consejo Escolar está haciendo 

una labor excelente no solo con este tema, sino con todos. Es un orgullo para nosotros tenerle 

hoy aquí y tenerle como presidente del Consejo. Eskerrik asko. 

SR. PRESIDENTE (Sr. Herrero Ibáñez): Gracias, señora Aranoa. Tiene la palabra la señora Sáez. 

SRA. SÁEZ BARRAO: Eskerrik asko, señor presidente. Y muchísimas gracias, señor Etxarte, por la 

explicación que ha hecho. Le queremos agradecer al señor Javier García que haya posibilitado 

esta Comisión, porque ha sido de verdad muy clarificadora en cuanto a los problemas de 

fondo. Primero, nos ha dejado usted muy claro que es verdad que este tema no estaba 

presente prácticamente en ninguno de los análisis. Es lógico también, porque es verdad que 

hemos tenido una constante de falta de relación entre lo que diríamos el aprendizaje con lo 

que es la convivencia, el día a día de las personas, todas sus relaciones ahí. Y probablemente, 

como usted ha dicho, el diagnóstico es claro y multifactorial y, por lo tanto, las respuestas 
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deben ser integrales. Se viene diciendo, pero yo creo que ha sido muy evidente. Sí que quiero 

hacerle un apunte también, que lo ha dicho hoy y nos parece importante, porque a veces aquí 

se dicen las cosas y no se cogen y se sigue erre que erre insistiendo por otras vías. Y todo el 

mundo tiene el derecho legítimo de hacerlo, por supuesto, pero no se pone el oído realmente 

en los temas de fondo. Cómo ha planteado, efectivamente, que hemos vivido en un mundo 

donde la educación también ha ido cada vez a menos consideración, o sea en el mundo 

educativo el papel de las personas que educan. Y no está desligado, yo siempre repito, y sé que 

por eso también soy pesada, pero es un mundo donde sistemáticamente se está negando el 

cuidado, se está negando la importancia de las vidas de las personas y además porque se ha 

feminizado la educación. Y por lo tanto, se le ha quitado valor. Es decir, todo tiene relación a la 

hora de analizarlo en cuanto a esa famosa autoridad. 

También nos ha parecido muy interesante cómo ha comentado el tema de que aquí, es 

verdad, los datos de los actuales, 178, es verdad que 165 son personas docentes, pero hay 

otras y también hay que incorporar el por qué y cuál es la especificidad. Y además con un dato 

que usted ha dado, que es muy interesante, que es cómo otros sectores que no son los 

docentes no se sienten vinculadas o vinculados al centro educativo y a toda la complejidad 

educativa. Y esto sí que es algo que debemos plantearnos cuando estamos haciendo 

planteamientos de qué educación queremos. Además de pública, etcétera, por nuestra parte 

es la consideración de que todo es educación. Todo lo que ocurre dentro de un centro. Por lo 

tanto, hay que vincular en ese sentido a todas aquellas personas que estén cuidando, estén en 

el comedor, estén abriendo la puerta o estén haciendo lo que sea. Forman parte de ese 

entorno. Y si no lo hacemos, efectivamente se desligarán y no sentirán ese avance. 

Quiero comentarle que del estudio nos han quedado cosas muy claras, la verdad es que me ha 

parecido súper interesante y que tienen que ver, desde luego, por nuestra parte con 

cuestiones que ya estábamos insistiendo y que el otro día en el Pleno tuvimos la oportunidad 

de volver a insistir todo el mundo. Quiero decirles que, por parte de Podemos-Ahal Dugu, no 

es que nos parezca mal que el tema venga aquí, allá. No, cuando un tema está, hay que 

abordarlo. Lo que no nos parece ya bien es una especie de a ver quién se lleva el gato al agua. 

Y sobre todo, una cierta utilización de los temas en la línea de qué mal estamos, qué mal 

estamos. En ese sentido, el informe nos ha parecido muy interesante porque explica bien 

cómo estamos, pero no niega las realidades y por dónde hay que tirar. 

Y desde luego, se han dicho cuestiones que queremos repetir. Una cuestión, efectivamente, 

que es que cualquier solución que demos a este tema tiene que partir de una educación que 

tenga la inclusividad. Porque uno de los problemas mayores relacionados con las diferentes 

violencias en este momento en la sociedad tiene que ver con la no aceptación de la diversidad 

y la victimización de colectivos. Usted ha dado algunos muy claros, que aquí algunos también 

existen, son reales, como probablemente ya ha dicho, sobre todo con personas gitanas y de 

origen marroquí. Y evidentemente hay que analizar si esto se está produciendo más, pero esto 

es importante saberlo. Hoy los problemas de convivencia en la sociedad no solo en los centros 

educativos tienen que ver con la no aceptación de una diversidad que cada vez va apareciendo 

más clara en la sociedad. 
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Algo que también queremos resaltar, y que yo el otro día en el Pleno insistí y pocas veces lo 

oigo, es lo de la participación de toda la comunidad educativa. Las familias, sí, claro que son 

muy importantes, pero el alumnado también. El alumnado siempre se deja fuera en este 

planteamiento. Siempre. Es decir, parece que unos porque son pequeñas o pequeños y otros 

porque no se sabe qué, no les interesan, realmente se quedan fuera a la hora de abordar las 

soluciones y la formación conjunta. Por lo tanto, hay que insistir en que el alumnado tiene que 

participar y además creemos que ha dicho un dato importantísimo, desde la primera infancia, 

porque es real. Porque es real, porque ya se vive. No es casualidad que ahora mismo se esté 

aprobando a nivel estatal una ley específica para todo el tema de la infancia y adolescencia con 

todos estos temas. Porque son reales desde este primer momento. Y además quiero ahondar 

en este asunto en algo que también parece que sí, pero no lo vemos tan claro, que es la 

importancia de 0-3 años, que sea reconocido como enseñanza, aprendizaje y además gratuita 

para todo el mundo. Porque desde ahí se aprende, efectivamente. 

Y luego también el tema que ha explicado de la educación de los sentimientos y de la amistad. 

Ciertamente este grupo lleva tiempo insistiendo en el tema de volver a retomar la educación 

emocional como parte del aprendizaje diario, de no separar aprendizaje, vida diaria y 

convivencia. Y por lo tanto, incluirlo. Y como usted también ha dicho, como esto tiene un 

análisis multifactorial, pues claro que hay que introducir otras miradas. Y en este sentido esto 

no se puede desligar en ningún momento con el trabajo que se está haciendo desde 

programas como SKOLAE, todo aquello que tenga que ver con el desarrollo del decreto de 

sexualidad, desde el punto de vista de aprender una relación basada entre iguales, también en 

esta materia, programa Laguntza de atención a la diversidad, todo lo que en ese sentido se 

tenga que hacer. 

Y algo que ya se ha dicho, pero que desde luego no puede quedar fuera, lo que estamos 

notando es que, efectivamente, ha habido una desvalorización de la imagen del profesorado. 

Pues lo que se ha comentado, si yo trato al profesorado de malas maneras y les hago meter 

horas sin reconocimiento y las ratios son las que son y las personas interinas están viviendo 

todo lo que han vivido, pues lógicamente estoy educando en que no valen para nada y en que 

lo que tengo que hacer es dignificarla. No solo decirlo, que es muy importante y estamos 

completamente de acuerdo en ese sentido con el portavoz de UPN en esa campaña ya, ya, ya. 

Que ya se lleva tiempo teóricamente determinada para sacar, que salga ya. Estamos 

completamente de acuerdo. Pero no solo la campaña, las personas nos educamos no solo 

cuando nos sacan una campaña, sino también cuando vemos que se trata bien a las personas y 

a los colectivos. Y a partir de ahí entendemos que son importantes y, por lo tanto, les damos 

valor. Y quienes estamos aquí, que sabemos de educación, eso parece ser que lo tenemos que 

saber. 

Y algo que usted ha señalado y en lo que nosotros en el Pleno el otro día también insistíamos 

era efectivamente la formación del profesorado que ya tiene muchas, es verdad, pero lo que 

son las estrategias de convivencia, el desarrollo de las habilidades emocionales que a veces al 

ser humano es lo que más nos está faltando. Falta en los centros educativos, faltará 

probablemente en este Parlamento, falta en general en la sociedad. El tema de cómo 

desarrollarnos entre iguales y aprender esas estrategias que ayudan a la convivencia. 
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No lo voy a repetir porque usted lo ha dejado muy claro y parece que a veces sigue siendo 

como algo aparte y al margen, que es todo el tema de que esto todo tiene que estar 

trasvasado por la perspectiva de género, es evidente. No solamente porque los datos cantan, 

sino por lo que he intentado decir al principio, es algo que debemos aprender del feminismo y 

de los movimientos por la igualdad, cómo han incorporado en nuestras vidas y, por lo tanto, en 

la educación debemos incluir todo aquello que supone el mantenimiento de la vida, el 

cuidado, el querernos las personas unas a otras, el respetarnos, el atender a la diversidad. Esto 

es lo que tiene que incorporar también la educación. Eso es perspectiva de género, no es hacer 

una asignatura un día. 

Sin más, por acabar, por nuestra parte decirle que estamos encantados de seguir en esta línea, 

entendemos que, efectivamente, si es necesaria una ley en un momento determinado se verá, 

pero que desde luego necesita un buen diagnóstico previo. Toda ley necesita un diagnóstico 

previo, si es que acaba en ley, donde los datos no solo sean los datos, sino esos análisis de por 

dónde se debe trabajar y que por parte de Podemos-Ahal Dugu en apoyar al profesorado y a 

toda la comunidad educativa, vuelvo a insistir, a toda, ahí estaremos. Desde luego en medidas 

que quieran judicializar la educación o que pretendan una autoridad basada no en la autoridad 

moral precisamente, pues en esa línea no iremos. Y además porque usted también lo ha dicho, 

y lo dicho ya una portavoz, está demostrado que no son eficaces esas medidas que a veces se 

quieren imponer. Lo que hay que buscar es aquello que vaya al fondo, que ayude a 

transformar a las personas realmente desde que nacemos. Y ahí tenemos la oportunidad, en 

los centros educativos también. Gracias. 

SR. PRESIDENTE (Sr. Herrero Ibáñez): Gracias, señora Sáez. Por el grupo del PSN, tiene la 

palabra el señor Gimeno.  

SR. GIMENO GURPEGUI: Gracias, Presidente. Buenos días y bienvenido, señor Etxarte, de 

nuevo a esta Comisión de Educación. Yo no sé si alguna vez le han dicho en algún otro foro que 

su discurso ha sido implacable, como he oído hoy aquí. Yo no lo había oído nunca. Pero, 

bueno, yo desde luego creo que ha sido interesante, creo que ha sido didáctico, creo que ha 

sido formativo. Impecable, tampoco. Impecable tampoco, como ha dicho la portavoz de EH 

Bildu, porque usted hablaba al principio de una Comisión que no ha tenido a bien entender 

que este era un tema importante para trasladar al informe, por lo tanto, algún fleco. Yo por ser 

más crítico, no tan autocomplaciente como los portavoces recientes que me han precedido. 

Nada más. Porque, claro, yo me voy a ceñir a su discurso, que me ha parecido interesante, 

pero algunas de las intervenciones no nos dejan indiferente. Quiero decir, cuando se escucha 

aquí el discurso del Gobierno por medio de la portavoz de Geroa Bai, yo le diría que tanta 

solución que ha descrito, tanta retahíla de soluciones, hay un principio de psicología básico 

que habla que se llama «ante soluciones ineficaces, soluciones nuevas». Lo digo porque hay 

178 casos, el doble que el año pasado, que sí que pueden venir precedidos por una mayor 

información, como ha dicho la portavoz de Geroa Bai. También hay que tener en cuenta que el 

asordinamiento es importante en estos casos, porque se asordina por parte de equipos 

directivos, e incluso por inspección. Quiero decir que es lo que hay. 

Y ningún problema con los programas. Mire, si hubiesen reducido una sesión de religión en los 

centros, hubiese quedado un espacio curricular precioso para trabajar el SKOLAE, pero Geroa 
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Bai decidió otras cosas. Por ahí, y para empezar, para trabajar los contenidos afectivo-

emocionales, y otras cuestiones de violencia de género que se podían haber estructurado ahí. 

Y sobre el tema de Laguntza, ningún problema tampoco. Solo que Laguntza en un año ha 

detectado 6 casos y en otro ha detectado 17, por 215 casos que ha detectado la asesoría de 

convivencia. Simplemente por poner las cuestiones en su sitio, en su justo lugar, creo yo. Y 

sobre todo porque todo no sea tan autocomplaciente y usted no se vaya de aquí con una 

sensación de que no hay nada que mejorar. Porque sí que creo que esto que trasladamos 

indica que hay un problema, pero intervenciones como la suya, no como las de las portavoces, 

viene a determinar que hay soluciones. Y un problema, mientras tenga soluciones, es un 

problema y no es otra cosa. Y yo creo que ahí… Porque usted ha hecho alusión a la 

multifactoriedad de la agresión, ha hecho alusión a las fuentes de tensión en su inicio de 

discurso y ha hecho alusión al escaso reconocimiento de la autoridad del profesorado como 

tres ejes importantes. Y yo creo que esos son temas que hay que tener en cuenta y que 

podrían justificar una campaña de sensibilización de la imagen del profesorado. 

Y una cuestión que nosotros queremos introducir en el debate, queremos introducirla como 

aportación. El Partido Socialista quiere sumar, quiere proponer, que son los criterios técnicos 

de la seguridad social y la inspección de trabajo de 1969 y de 2009, de las bajas que hay por 

abusos de autoridad y de las bajas que hay por tratos vejatorios. Creo que son aspectos que se 

deberían traer. Porque nosotros tenemos datos que el propio Gobierno nos ha facilitado con 

mucha dificultad, donde vemos el incremento de bajas en determinadas situaciones y 

determinadas circunstancias. Nada más. 

Usted ha hablado después del Observatorio Estatal de la Convivencia Escolar y hablaba de las 

aportaciones desde todos los ámbitos. Decía convivencias buenas, que se expresan en la 

escuela y las escuelas para mejorar la comunicación. Hablaba de cuestiones de guerra entre 

docentes, de profesionales quemados, de calidad de la relación… Por esos aspectos que usted 

introducía, a nosotros nos parece interesante aumentar o incrementar en el protocolo que hay 

desde 2012 creado ahora mismo en el departamento todos los criterios técnicos de la 

seguridad social y de la inspección de trabajo. Por eso creo que son importantes las relaciones 

entre docentes, porque son importantes las relaciones jerárquicas dentro de los centros 

educativos, que pueden incorporarse como un concepto más de violencia. 

Y no solo esto, porque usted también ha hablado, dentro de los factores del observatorio, de 

dos aspectos muy relacionados con las familias, la relación de las familias con la escuela y la 

falta de disciplina de las familias. Han sido dos aspectos que usted ha trasladado, creo que el 

punto 6 y el punto 7 de la exposición que usted ha hecho. Pues absolutamente de acuerdo, 

pero ahí quiero trasladar otra cuestión que otros portavoces que me han precedido no han 

trasladado. Hay una orden foral, la 79/2008 y la 14/2010, lo dije el otro día en el Pleno. El 

Gobierno de Navarra, en este caso más concreto, el Departamento de Educación del Gobierno 

de Navarra solo ha convocado una vez a la Mesa de Padres y Madres. El señor Mendoza, en 

una intervención por una pregunta nuestra, dijo que se había valorado ese órgano y que no se 

consideraba interesante. La Consejera luego lo ha convocado. O sea, hay cierta discrepancia de 

actuación entre la continuidad del departamento. Pero en todo caso, se convocó, como dije 

yo, el día en que la federación mayoritaria de padres y madres tenía su asamblea. Curiosidad. 

Curiosidad por la vocación que se tiene. El día que Herrikoa tenía su asamblea anual, convocan 
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la Mesa de Padres y Madres. Quiere decir que no hay un interés... No se connota un interés 

cuando menos de convocar a las familias. Y yo creo que es importante. 

Pero, claro, usted ha hablado y ha trasladado otro tema que a nosotros nos genera una 

reflexión. Obviamente lo de las sanciones. Las sanciones son ineficaces. Pero las sanciones son 

ineficaces porque estamos en un sistema democrático. Y en un sistema democrático no se le 

puede faltar al respeto a nadie. A ninguna persona en un sistema democrático. En un sistema 

autocrático, las sanciones funcionan porque el sistema es autocrático, es jerárquico y, por lo 

tanto, ese sistema de estilos de crianza, de estilos de educación funciona. Pero en una 

democracia instaurada, obviamente no funcionan. Y, por lo tanto, hay que tener otro tipo de 

disciplinas, otro tipo de tratamiento conductual más positivo con respecto a la situación. En 

todo caso, para hacer eso hacen falta recursos. Y usted también lo ha dicho. Hacen falta 

recursos, lo ha dicho. Porque lo dice haciendo alusión al Observatorio. Hacen falta recursos. Y 

yo quiero reflexionar aquí que se han reducido dos sesiones de atención directa para 

incrementar las sesiones de coordinación a las que hacía alusión la portavoz de Geroa Bai para 

prestigiar la labor del docente. Pero se han reducido dos sesiones de atención directa a todos y 

a todos los tutores y las tutoras de la Comunidad Foral de Navarra. Eso es un recorte 

encubierto que dificulta los planes de mejora donde podrían entrar todo este tipo de 

actuaciones para mejorar la convivencia y para mejorar las actuaciones. Esto se ha hecho en 

este curso académico para converger con la mesa sectorial. 

Ya ha denunciado el Partido Socialista que se han reducido desde el comienzo de la legislatura 

a hoy, y el otro día nos acusó la consejera de no saber leer los datos efectivamente. No 

sabemos leer, comparamos horas de 2015 con sesiones que son mucho más reducidas de 

2018. Se han reducido en un 30 por ciento los recursos personales especializados de pedagogía 

terapéutica. Se han reducido en un 14 por ciento los recursos especializados de audición y 

lenguaje. Eso está ahí, son peticiones de información, se pueden contrastar. Que yo vuelvo a 

decir que lo pongo a disposición. Ningún grupo a los que les preocupa la escuela pública ha 

venido al Partido Socialista a preguntarme dónde estaban esos datos. Pero esos recursos son 

fundamentales, porque si no se tienen recursos personales, no se pueden afrontar las 

situaciones de conflicto, las situaciones de mejora con los ejes adecuados. 

Usted hablaba después de una serie de ejes, y me parece interesante. Y le digo que creo que 

son así: educación inclusiva, aprendizaje y convivencia… Hablaba de educar en sentimientos de 

amistad, pero, mire, le voy a decir una cuestión. Nosotros también hemos pedido al 

Departamento de Educación los datos de la matrícula extraordinaria. Tenemos los datos de 

algunas comisiones locales de escolarización de la matrícula fuera de plazo. En determinados 

centros, cuando llega determinado alumnado en avalancha con muchas necesidades 

educativas trabajar todos estos ejes es complicado, vuelve incidir, si no se tiene una 

planificación de la matrícula viva, una planificación de la educación fuera de matrícula. 

En todo caso, escuchándole a usted en este ejercicio de veinte minutos que usted ha hecho, 

intentando coger las líneas que ha trasladado, que nosotros apreciamos, y las críticas las 

trasladamos de forma constructiva con base en su discurso, nosotros creemos que hay que 

aumentar los criterios de violencia que hay en el protocolo de 2012. Quiero decir que, al 

margen de la violencia física está la violencia verbal y están las amenazas, que creo que no 
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están recogidas suficientemente en ese protocolo de 2012. Creo que las familias se tienen que 

incorporar de una forma decidida, como bien dice el observatorio y como bien ha trasladado 

usted en el trabajo. Porque quiero decirle, el Gobierno de Navarra yo lo siento, pero esto ya 

está recogido en la Ley Orgánica de Educación de 2006, pero la actitud, la conducta del 

Gobierno de Navarra es más propia de leyes como la LOMCE que de leyes con la LOE, porque 

no se participa de ninguna manera. Quiero decir que han abrazado unas determinadas 

prácticas educativas que vienen recogidas en una determinada ley orgánica y aquí nadie es 

crítico con este aspecto. Desde luego hay tiempo de rectificar y se podría incorporar, y desde 

luego los criterios técnicos sobre prevención de riesgos laborales nosotros sabemos, por las 

peticiones de información que hemos hecho, que la sección de prevención de riesgos laborales 

no tiene criterios técnicos para abordar un centro u otro. A la hora de trabajar hacen su 

trabajo, pero a nuestro criterio no lo hacen con los criterios técnicos adecuados. Es decir, 

cogemos este centro no sabemos exactamente por qué. Cuando hay centros, como podemos 

demostrar, que han incrementado las bajas en los dos últimos cursos académicos, incluso los 

tres, con respecto a los cinco últimos de una forma alarmante, y no se están evaluando. 

Y a partir de ahí, nosotros abogaríamos por una campaña de sensibilización, como se trabaja 

con otro tipo de problemas o dificultades que hay en la sociedad, que obviamente hay que 

hacer, y de forma institucional hay que trasladarle todo el esfuerzo y todo el trabajo. 

Más allá de esto, desde luego reitero que el Partido Socialista no va a estar a favor de una ley 

de autoridad al profesorado, como insinuaba el portavoz del Partido Popular. Sí que todas las 

medidas que sean para trabajar en aras de la protección y que el profesorado pueda trabajar y 

hacer su labor docente de la mejor manera posible estarán refrendadas y ayudadas por el 

Partido Socialista, como no puede ser de otra manera. Le vuelvo a agradecer su interesante 

intervención y yo creo que tendría que huir de estos halagos tan implacables como le 

trasladan. Muchas gracias. 

SR. PRESIDENTE (Sr. Herrero Ibáñez): Gracias, señor Gimeno. Por Izquierda-Ezkerra tiene la 

palabra la señora De Simón. 

SRA. DE SIMÓN CABALLERO: Gracias, señor presidente. Muchas gracias, señor Etxarte. Egun 

on, buenos días, bienvenido. Gracias por su exposición. Egun on, buenos días, señorías. Tengo 

que decirle que comparto al cien por cien los elementos que ha incluido en su exposición que 

tienen que ver con la situación en relación con las agresiones en los centros escolares, y en 

relación también a las medidas de avance y de solución que propone. Al cien por cien. Me voy 

a permitir hacer algunos comentarios. Usted decía que la agresividad es un fenómeno general 

y es un problema multifuncional. Pues claro que es un fenómeno general. No se da solo en los 

centros educativos, no hay solo agresiones a docentes, hay agresiones entre chicos y chicas, 

hay agresiones al profesional sanitario. Y yo creo que eso exige un análisis profundo porque 

agresiones siempre ha habido, pero sí que es verdad que se van modificando y tienen otro tipo 

de no sé si llamarlo matiz que tiene que ver, usted lo ha dicho, con la aparición también de las 

nuevas tecnologías, que tienen, desde luego, un gran potencial, pero sí que introducen otras 

formas de agredir o de ser agredido o agredida. 

En mi opinión, yo creo que es para analizar en profundidad, pero con lo que tiene que ver toda 

esta agresividad y con lo que ha tenido que ver siempre es con la insatisfacción. Con la 
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insatisfacción del alumnado, con la insatisfacción de las familias, la insatisfacción de la 

sociedad en general. Bueno, es una cuestión para analizar. Y, evidentemente, hay una escasa 

autoridad del profesorado que, evidentemente, no se arregla con una ley que a uno o a una 

nos otorguen la condición de autoridad pública. No, eso es evidente. Pero es que lo que hay es 

un desprestigio social. Hay un desprestigio social y además yo creo que intencionado. Hay 

campañas de desprestigio, continuas. Hacia el profesorado, hacia los funcionarios en general, 

hacia la actividad política, hacia los sindicatos, hacia los inmigrantes, hacia el profesional 

sanitario. Hay campañas de desprestigio continuas en los medios de comunicación, muchas 

veces por parte de representantes públicos que hacen muchísimo daño. Bajo mi punto de vista 

es una cuestión que habría que analizar. Pero yo creo que no forma parte de esta 

comparecencia, pero me parece que lo tenía que decir. 

Usted ha dicho también que las relaciones han cambiado con las nuevas tecnologías, lo decía 

antes. Pues claro que han cambiado. Si estamos hablando de las agresiones a docentes y a 

otros miembros de la comunidad educativa, que, por cierto, los conserjes y las conserjes lo que 

aguantan y lo que reciben, porque están en la puerta. Mucho, sobre todo con relación a las 

familias. Porque sí que se observa una actitud mucho más agresiva de las familias hacia da lo 

mismo, hacia el profesorado, hacia otros alumnos, hacia el conserje o la conserje, que tiene 

que ver mucho con las nuevas tecnologías. Ahora todo esto de los whatsapps que tienen todas 

las familias en la escuela, el whatsapp con el profe y tal, yo no sé, igual es porque ya tengo una 

edad y no me ha adaptado a esta nueva forma de hacer, pero eso hace daño. Hace muchísimo 

daño. Porque da lugar a conflictos entre familias, porque el niño le pegó a no sé quién y la 

mamá dice no sé cuál. Esto que parece que es un tema menor es un tema grave. O por 

ejemplo, que el alumnado quede por Instagram para pegarse en un momento determinado, 

que pasa en secundaria. O que los adolescentes y las adolescentes se acosen unos a otros por 

Instagram también. Incluido el acoso sexual. En fin, esto es lo que hay. Yo creo que hay que 

pegarle una pensada como bien decía usted, señor Etxarte.  

Pero hay una cuestión y yo creo que lo mencionaba usted también de alguna manera. Y es que 

el ámbito educativo tiene un componente diferente al que pueda haber en el ámbito sanitario 

o en otros ámbitos, que también es un componente que afecta a los medios de comunicación. 

Y es que, desde los medios de comunicación, se influye en la opinión pública y se influye 

relación a los valores, a lo que se transmite. Y desde el ámbito educativo es que además de 

que hay que actuar para prevenir, hay que actuar para educar. Es que el ámbito educativo 

tiene esa particularidad. Esa particularidad es que uno de los elementos, uno de los objetivos, 

uno de los factores, uno de los contenidos, una de las competencias que hay que desarrollar 

tiene que ver precisamente con todo lo que tiene que ver con la agresividad, con el respeto 

hacia los otros, con la forma de comunicarse. ¡Qué les voy a explicar a ustedes sobre esto! Y en 

este sentido, hay que actuar sobre las causas y hay que saber cuáles son esas causas. Y hay que 

actuar sobre los efectos. Y bajo mi punto de vista hay que prevenir, intervenir y educar. 

Aprovecho, más educación y menos religión. Ya que usted lo decía, aprovecho. Porque 

tendríamos un espacio curricular extraordinario para poder abordar estas cuestiones de 

manera transversal. Perdóneme el inciso, pero es que no me he podido resistir. 

Pues, en fin, que actuemos sobre las causas. ¿Y cuál es el modelo de sociedad imperante, 

basado en el individualismo y en el qué hay de lo mío? ¿Dónde está esa falta de comunidad? 
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¿Esa falta de sentir que uno forma parte de un colectivo? El alumno de su clase. El profesor y el 

alumno de esa clase también. Profesores, alumnos y familia que forman parte de la comunidad 

educativa del centro. Eso no existe. ¿Y esa sobreprotección a los niños y a las niñas y al 

alumnado por parte de las familias? En fin, esa pérdida de autoridad. 

Por lo tanto, como decía, hay que actuar también sobre las causas y sobre los efectos. Usted 

hablaba de los colectivos. Hay determinados colectivos que, al parecer, tienen otro tipo de 

valores que evidentemente hay que atajarlos. Si uno viene con un valor que tiene tintes 

machistas, pues eso la escuela está obligada a abordarlo. Y aquí hay otras cuestiones. Porque si 

juntamos determinados colectivos todos en una misma clase, pues tenemos un problema, 

¿verdad? ¿Verdad que tenemos un problema? ¿Verdad que hay que actuar también sobre la 

organización escolar para todo este tipo de cuestiones? En fin, que es un tema como usted 

decía muy complejo y, por lo tanto, hay que avanzar. Hay que avanzar, y claro que hay que 

evaluar las medidas que se están llevando a cabo. ¿Son eficaces? ¿Es eficaz decir: «Váyase 

usted una semana a casa»? ¿Eso es eficaz? En general no. A veces sí, ¿eh? En algunos casos sí, 

pero en general no. Pues habrá que mirar. 

Y luego yo lo que sí que haría es analizar los datos. Porque dice que, bueno, es que en el 

informe… Pues es que en el informe del Consejo Escolar estaba mirando, ya sabe que es mi 

libro de cabecera, en el informe del sistema educativo 2016-2017 aparecen datos importantes. 

Igual que hay datos importantes en el análisis o en el estudio que se ha hecho desde Salud 

Laboral en relación con este tipo de cuestiones. Entonces, habrá que actuar, ¿no? Pero sobre 

los agresores, son los agredidos, sobre los que permanecen pasivos ante lo que están viendo. 

Es que hay que actuar. Y, claro, si además nos encontramos con unos sistemas de evaluación, 

como el PISA u otros, que lo emocional no lo consideran, lo afectivo-emocional tampoco, la 

solidaridad, la empatía, la capacidad socio-afectiva. ¿Es que eso se considera en el sistema 

educativo? ¿Se evalúa? Ahora de repente nos echamos las manos a la cabeza. 

Pues voy a dar unos cuantos datos. El señor Etxarte se los sabe, pero es que a mí me llaman la 

atención. En el informe que decía del sistema educativo 2016-2017 aparece la tipología de 

casos atendidos por la asesoría de convivencia, que no son todos, pero, claro, llama la 

atención. Temas de acoso, 345 casos. Agresiones al profesorado, 15 casos. Conflictos de la 

familia con el centro, 24 casos. Intento de suicidio, 19 casos. Disrupción, 17 casos. Problemas 

relacionados con la transexualidad, 13 casos. He leído los más relevantes. Yo creo que esto es… 

Y otros datos que dio ayer, además lo vimos en el Pleno, no de ayer, pero que se han dado 

desde Salud Laboral en relación con las agresiones a funcionarios en general en el puesto de 

trabajo. El 87 por ciento de las agresiones son en educación. De todos los funcionarios y 

funcionarias. El 93 por ciento de todas estas a profesorado. El 50 por ciento de las agresiones 

se producen en los centros de educación infantil y primaria. De ellos, el 68 por ciento tiene que 

ver con agresiones físicas. En los IESO, la violencia física es del 21 por ciento. Y hay otros tantos 

datos. Esto es lo que deberíamos hacer bajo mi punto de vista. Ponernos a analizar datos, 

porque datos hay muchísimos e independientemente de que el informe del Consejo Escolar no 

haga una referencia específica a lo que tiene que ver con las agresiones, hay datos que son 

francamente importantes y muy relevantes. 
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Y luego una cosa que a mí no me parece que se tenga que equiparar es la salud laboral con las 

agresiones que reciben las docentes o los docentes. Porque lo decía ayer, bueno, la semana 

pasada en el Pleno, la actividad docente no es una actividad de riesgo. No lo es. No lo es. De 

ninguna de las maneras. Pero sí que es verdad que hay cuestiones que tienen que ver con 

nuestra salud laboral, pero ahí influyen muchísimas cosas. Las que ha comentado el señor 

Etxarte. Cómo nos trata la Administración, los recortes, los medios, los recursos, las ratios, el 

que te encuentres una clase en la que estén las diez conductas, o las cinco conductas 

disruptivas juntas en esa clase. 

Bueno, en fin, perdone que me haya alargado, mi disculpa. Muchas gracias una vez más por su 

intervención. 

SR. PRESIDENTE (Sr. Herrero Ibáñez): Gracias, señora De Simón. Señor Etxarte, dispone de diez 

minutos para contestar o aclarar lo que estime oportuno. 

PRESIDENTE DEL CONSEJO ESCOLAR DE NAVARRA (Sr. Etxarte Berezibar): Bueno, en primer 

lugar quiero dar las gracias al señor Javier García, porque me permite venir aquí y lo digo con 

todo el corazón. Para mí es muy grato venir a esta Comisión y aprender. Entonces, se lo 

agradezco muy sinceramente. Hay una cuestión, en fin, hemos tenido un conflicto aquí 

tecnológico y me ha impedido enseñar aquí algunas diapositivas que me parecían muy 

interesantes. Y voy a empezar por el final, si les parece. Hay una cita que me parece 

especialmente acertada cuando analicé este tema, de un profesor de la Universidad de 

Oviedo, que es José Luis Fabián Maroto, que dice así: «Sabemos que la autoridad del 

profesorado no depende solo de este colectivo y su saber hacer. La autoridad moral del 

profesorado se resiente en una sociedad que no aprecia suficientemente los valores morales, 

intelectuales, sino otros como el éxito social, la riqueza, el dinero fácil, la ostentación o la 

fuerza. Hay que decirlo, este es el peor contexto social en el que puede desarrollarse no solo la 

profesión docente, sino cualquier otra actividad basada en el conocimiento, el esfuerzo 

continuado, el sacrificio y el compromiso social». Yo suscribo absolutamente esta opinión que 

yo creo que, de alguna manera, la coloco en el techo de la reflexión que he intentado aportar 

aquí. Yo cuando he dicho que agradecía al señor García es porque creo que hay muchísimas 

magníficas ideas que han ido apareciendo durante toda esta sesión. Y a mí me compete sobre 

todo por pasión personal, pero también por responsabilidad institucional, intentar hacer de 

todo ello algo, un tejido que nos permita seguir adelante. 

Porque hago un repaso, si me permiten, de ideas que me han parecido magníficas. Hay que 

impeler a la Administración y a todos los demás agentes. Hay que trabajar de una manera 

conjunta para proponer medidas eficaces. Es imprescindible que participe toda la comunidad 

educativa, incluidas las familias. Hay que coordinar las actividades de toda esa comunidad. Hay 

una cuestión que siempre ha estado presente, que es el reconocimiento al trabajo de los 

docentes sin olvidar, y esto también hay que subrayarlo, que en muchas ocasiones la actividad 

educativa no solamente depende del personal docente. Gran parte de las situaciones que se 

han descrito, que están vinculadas a situaciones de agresión tienen que ver con cuidadores y 

cuidadoras, con personal auxiliar y de servicios, con personal monitor de actividades y de 

comedor, y un largo etcétera. Es decir, que el tema de las agresiones, evidentemente, porque 



D.S. Comisión de Educación   Núm. 80 / 9 de octubre de 2018 

 

26 
 

este era el objeto de la pregunta, tiene que ver con el personal docente, sin ninguna duda, 

pero no solamente con el personal docente. 

Hay una cuestión que me parece muy importante y que se ha vuelto a plantear en la última 

intervención, y que es la necesidad de que hagamos diagnósticos muy precisos. Esto es 

imprescindible. Hay que conocer todos los datos que tengamos y como también se ha 

apuntado, si es necesario, incluir nuevas casuísticas en aquellos casos y protocolos que estén 

en marcha. Porque yo lo que sí creo, siguiendo la tercera conclusión del estudio que hemos 

planteado del Observatorio, es que realmente la escuela está en marcha. Y entiéndase la 

escuela en un sentido muy general. Yo creo que en este momento nadie estamos discutiendo 

la necesidad imperiosa de tomar medidas de una manera integrada para prevenir y, cuando se 

produzcan, atajar estas situaciones. En ese contexto no podemos dejar de olvidar ningún 

agente educativo, ningún agente educativo en el sentido más amplio de la palabra, pero 

tampoco ningún tipo de agresión, porque todas deben ser tratadas de una manera rigurosa. 

Sea esto lo que sea. Porque básicamente eso significa no hablar de los síntomas como tal, tal y 

como se ha planteado. Tenemos que hablar de contextos muy amplios, en los que factores 

estructurales muy complejos. El primero de ellos, y no pequeño, la propia organización del 

sistema educativo que hace que confluyan colectivos de riesgo en centros concretos o en 

zonas concretas de Navarra. Y no es uno de los menores problemas. 

O el tratamiento institucional, que creo que cada vez estamos haciendo mejor, de la diversidad 

en todos los tipos de casuísticas, porque en muchos casos tenemos que reconocer que hay 

elementos de la comunidad educativa y no solamente alumnos y alumnas que tienen graves 

problemas de control personal, con todo lo que ello supone en cuanto se genera un conflicto. 

Y también tenemos que estar preparados para tomar medidas con respecto a ese tema. 

Es indudable que el tema cada vez más nos apela no solamente para el sector tradicional que 

ha generado preocupación en este ámbito, que es el de la educación secundaria. Cada vez 

tenemos muchas más situaciones de conflicto en la educación infantil o en la educación 

primaria. Esto simplemente nos vuelve a reafirmar en la necesidad de políticas de prevención. 

Y quiero decir una cosa también muy clara, si me permiten, como epítome, y es que si yo 

humildemente tuviera que hacer un resumen de la reunión de hoy, se me ocurre hacerlo así. El 

objetivo es que hay que crear ámbitos seguros y acogedores. Esto es fundamental. La actividad 

educativa tiene que asegurar siempre a todos sus miembros que trabajan en ámbitos seguros 

y acogedores. Insisto en que hablo de todos los componentes de la comunidad educativa. Hay 

que tener una visión integral. Las actuaciones en materia de agresiones a profesionales deben 

tener un carácter integral. Creo que estamos todos y todas de acuerdo, tienen que incorporar 

medidas preventivas de orientación ante situaciones de este tipo. Tenemos que mejorar el 

análisis y la evaluación. Pero deben orientarse a todos los profesionales de la enseñanza, como 

hemos dicho. No solamente al personal docente. Tiene que haber, y esto es una piedra 

angular, respeto hacia los derechos del alumnado. Hay que decirlo con mucha claridad. La 

relación docente, discente y familia debe estar basada, lo estamos diciendo, en el respeto y la 

confianza mutuos. Y cualquier plan de prevención y acción sobre la seguridad de los 

profesionales debe salvaguardar con garantías esta relación, además de amparar en todo 

momento los derechos del alumnado y sus familias, evitando en todo caso que con acciones 

propuestas se puedan enfrentar o anteponer derechos de profesionales versus derechos de los 
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educandos o de las familias. Este es un aspecto muy relevante. La objetividad sobre los hechos 

producidos y las medidas deben salvaguardar siempre este principio. 

Cuarta cuestión. El respeto y el reconocimiento de los derechos del profesorado y del resto de 

profesionales. Este es un motor formativo central en cualquier proyecto. Su reconocimiento, el 

reconocimiento a ese quehacer, es la base sobre la que descansa toda la labor de los centros 

educativos. Resquebrajar este respeto, y se hace de muchísimas maneras, y en esto comparto 

la última intervención que ha habido, es propiciar en el alumnado un debilitamiento del 

sistema de valores que es imprescindible en cualquier modelo formativo. 

Siguiente cuestión, coordinación. La eficacia inmediata de las medidas que se diseñen exige 

una coordinación de todas las actuaciones. Yo creo que todo avance en esa medida será 

bienvenido y será imprescindible. 

Penúltima cuestión, orientación. Ante un incidente violento, toda la actuación debe estar 

orientada al servicio del sujeto que ha sufrido esa situación. Este es un tema también que 

hemos de rescatar con absoluta prioridad. Cualquier persona, porque evidentemente 

cualquier persona de un centro puede ser objeto de una actuación violenta, incluidos los 

docentes, claro está. Y esa persona debe sentir desde el primer momento que está apoyada en 

todos los sentidos por la comunidad educativa y por quien debe apoyarla. 

Y última cuestión, la mejora. Yo creo que el proceso de evaluación permanente es 

imprescindible para recoger muchas de las aportaciones que se han hecho en la sesión de hoy, 

por una cuestión muy clara, y es porque tanto el pensamiento que tenemos sobre las 

relaciones de convivencia, los límites que estamos cada vez percibiendo como 

imprescindiblemente más estrechos sobre los temas de violencia, nos tienen que llevar a 

cuestionarnos de una manera perpetua y permanente todos los planes de actuación que se 

estén implementando, como es el caso. Porque como ya hemos dicho, la escuela se mueve. 

Todos nos estamos moviendo y cualquier evaluación nos aportará mejores medidas para 

mejorarla. Entendiendo siempre que lo que debemos ante todo, y lo he dicho al principio, es 

crear ambientes seguros y acogedores. Y nada más. Es un placer. Mila esker. 

SR. PRESIDENTE (Sr. Herrero Ibáñez): Agradecemos de nuevo la asistencia del presidente del 

Consejo Escolar de Navarra y damos por finalizada la comparecencia. 

(Se levanta la sesión a las 11 horas y 1 minuto). 




